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据报道，重庆市多个区县的居民近
期对集中更换燃气表后燃气费暴增1倍
左右进行广泛质疑。燃气是涉及千家万
户的民生之事，其收费和燃气表安装等
事宜具有高度敏感性，丝毫大意不得。
经过新一轮换表后，来自用户的反映如
此多、声量如此高，值得有关企业或部
门高度重视。民生的事再小都是大事，
群众的困惑再小都不能忽视，必须妥善
处理，给群众一个满意的答复。

目前，针对居民的投诉，上述涉投
诉区域天然气供应商重庆燃气集团方
面解释：一是旧表使用时间长了，老化
了，计量不准确，导致换用新表后出现
了“用气量剧增”的错觉；二是“旧表数
据晚传了两个月，加上4月变动调价需
要结算后的集中抄表，导致用户以为使
用气量较以往增多”；三是上游供气价
格上涨，重庆市发改委调高了气价；四
是部分用户家的气管及接头处有轻微
渗漏。

有回应比没有回应好，但问题是，
这些解释也遭到质疑。理由是：旧燃气
表均在使用寿命年限内，即便“计量不
准确”，大面积出现新旧表相差1倍左右
误差的概率极低；旧表数据上传晚了2
个月致4月份集中抄表，就意味着前几
个月燃气费为零或巨幅降低，客观上会
导致前几个月的费用叠加至3、4月份，
但事实上，大部分投诉居民前几个月的

燃气费不为零；该次调价，调高了非居
民用气价格，并未调整居民用气价格；
在同一时间，大面积出现漏气，且漏气
的比例均为原有用气量的1倍左右，同
时达到这3个条件的可能性极小。

供应商说法和群众质疑不在一个
“频道”上，看似瞬间形成了“罗生门”，
其实此中的悬疑不难破解。例如，“轻微
渗漏”到底存不存在，造成的后果是什
么，一查便知。而值得提醒的是，如果出
现了大面积的“轻微渗漏”，不仅可能带
来气费的变化，更可能形成巨大的安全
隐患。对此，需要尽快展开技术性排查。
再例如，旧表计费到底准确不准确、“数
据晚传”影响到底有多大等等，也很容
易厘清。

此外，2022年第四季度，重庆燃气
的净利润为2369万元，2023年第四季度
的净利润同比增长约824%。那么，这种
净利润的暴涨，其合理性在哪里，也需
要做出回答。

由于供应商和用户“各说各话”，且
供应商拒绝了用户希望将“跑得快”的
燃气表提交给独立第三方检测的建议，
表示“燃气公司只认可指定公司的检测
结果”，在这种情况下，双方继续沟通下
去很难有突破性进展。

令人欣慰的是，重庆市市场监管局
就该市多区县、大面积出现燃气表更换
后的计量分歧事件表态：“欢迎广大市

民积极参与市场监督，对于发现查实的
燃气企业计量、价格等违法行为，我们
将依法查处并公开。”这种表态直面了
双方的矛盾核心，给出了鲜明的态度，
引人期待。

应该看到，涉及燃气表更换和计费
等事务，专业性很强。普通人的疑惑或
担忧，未必都能说到位。唯有尽快展开
权威调查，从技术上和机制上予以关
切，方能及时找出真相、消除疑点，化解
风波。据报道，目前，当地有关部门已开
通消费者投诉举报和燃气表送检绿色
通道。这种做法是审慎的，也是负责任
的。毕竟，在相关问题上，越是公开透
明，越是直奔主题，越是能让人心服口
服。

从另一个角度看，群众对燃气表计
费结果抱有强烈的质疑，本身也反映出
相关计费方式还缺乏更大的透明度。在
市场经济环境中，供应商和购买方的良
性互动很重要，供应商有义务通过相应
作为消解信息不对称。

某种意义上，有关“议题”的呈现，
也显示出社会治理的价值。“碰撞”不可
怕，沉默和敷衍才可怕。可以说，如何更
好地呼应民情民意、关切群众痛点和难
点，已成为一个重要课题，摆在相关部
门的面前。 据红星新闻
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“燃气表跑得快”引质疑，民生的事再小都是大事

近日，一女子乘坐圆明园游船时在
湖里脱鞋泡脚，引发热议。遭到同行游客
和工作人员制止后，该女子非但不听劝
阻，还出言反击：“我没成年，我今年16
岁，我是富二代。”“我就是没素质，那你
报警啊。”

春暖花开之时游园赏景，本是美事
一桩。但如此与大自然“亲密接触”，还真
是让人难以接受。一来，这种做法存在一
定安全隐患；二来，此种行为很不雅观，
况且是在有着深厚文化底蕴和历史价
值、凝聚着特殊民族情感的圆明园中，更
显得没有底线、缺少敬畏；再者，“未成
年”也好，“富二代”也罢，法律面前人人
平等、规则面前一视同仁，无论是谁，破
坏了游园规定和公共秩序，都是不被允
许的。

近年来，旅游景点不文明行为频现，
国家旅游主管部门为提升公民文明出游
意识，曾出台相关规范性文件，实施不文
明行为的游客或将被纳入“黑名单”。不
仅如此，有些旅游不文明行为后果严重
的，还可能承担法律后果。最后，还是用
那句话提醒，踏春出行，请“带好素质”，
别既煞风景、辣眼睛，又坏了公共秩序、
踩了法律红线。 据法治日报

圆明园乘游船时泡脚
踏春出行请“带好素质”

3毫米刮痕索赔6万多元
这是租车界的“提灯定损”吗

近日，据报道，一位大学生去成都游
玩，通过哈罗租车租了一辆奥迪A6，回
来交付时，被租车行的人发现大灯有一
个不到三毫米的划痕，租车行拒退一万
多元押金，要求他按照原厂49000元的大
灯进行更换，各种费用达到68800元。不
到3毫米的划痕，索赔近7万元，这家租车
行是真敢狮子大开口！而且3毫米的划
痕，真的有必要更换大灯吗？其实，仔细
分析整个租车过程，怎么看都有一种套
路的感觉。

首先，大学生原本是想租另一款车，
租车行却以有面子为由，引导大学生改租
奥迪A6；其次，双方约定晚上11点交车，但
租车行次日凌晨2点才把车送来，而且车
身非常脏；第三，在交车过程中，租车行又
临时向大学生多要了一万多元押金；第
四，4S店表示可以进行技术修复，包工时
费2200元，租车行却坚持要更换大灯，说
是技术修复会影响二手车价格。

怎么看，这都像是在一步步引诱大
学生入坑。甚至让人质疑，车灯上的刮痕
是大学生用车过程中造成的，还是原本
就有？从大学生拍摄的视频看，租车行负
责人态度非常豪横，甚至威胁大学生说

“我们如果起诉你，肯定会影响你上大
学”。真是拿捏得死死的。事情引发关注
后，有网友扒出了这家租车行的黑料，似
乎是专坑大学生。真相究竟如何，必须要
查一查了。 据正观黄河评论

葛来论

4月10日，新疆
哈密通报了一起形
式主义增加基层负
担的典型案例。

据通报，2023年
11月15日至2024年3
月23日，哈密市文体
广旅局建立面向基
层的“品味书香 悦
读哈密”微信朗读

群，要求基层文化站长、文化骨干每日在
群里跟读朗诵，每月对群成员参与率进行
统计，以截图存档作为印证材料，给基层
文化骨干增加额外负担。

终身学习时代，让文化站长、文化骨
干等主动阅读，进而带动群众阅读，营造
全民阅读、全民学习氛围，这当然是好
的。只是，哈密市文体广旅局的做法，却
显得太过急功近利，让活动变了味。

阅读是个性化很强的活动，只有阅

读者发自内心地阅读，才能达到良好的
效果。哈密市文体广旅局建立微信群，
要求群成员跟读朗诵，还要截图存档，
以便考核统计，生生把阅读变成了“打
卡”，本应是带来愉悦体验的阅读，变成
了负担。在这样的朗诵里，没有书香，有
的只是生硬的形式。这样的组织形式，
只注重留痕和参与，却不考虑成员的感
受与收获，不但不能带动全民阅读，还
会起到相反的作用，加重基层的负担。

从这个意义上说，建立微信群，要求
文化站长、文化骨干朗诵打卡，就是典型
的形式主义。这样的活动，确实应该及时
叫停、及时整改。

值得注意的是，涉及微信群的形式
主义并不少见，尤其是在一些地方的基
层，微信群甚至成了形式主义的重灾
区。业务群、学习群、工作群，市里群、县
里群、镇里群……一些基层工作人员手
机的微信工作群多达数十个，甚至上百

个。一打开手机，各种工作通知铺天盖
地。每天，基层工作人员都要将大量的
精力耗费在回复群消息、打卡和发送材
料中。本是为方便工作沟通建立的微信
群，一定程度上成了基层难以承受的负
担。

目前，哈密市级层面整治形式主义为
基层减负专项工作机制办公室已经督促
文体广旅局就微信朗读群做出整改，这是
必要的。与此同时，当地也有必要扩大工
作范围，看看其他领域是否存在工作群过
多过滥的问题，是否提出转发、点赞、打卡
等硬性要求。如果有的话，就要及时发现、
叫停“指尖上的形式主义”，切实减轻基层
负担，让基层干部和工作人员从形式主义
的束缚中解脱出来，将精力集中在办实事
上。

当然，“指尖上的形式主义”不只是存
在于哈密一地，其他地方也应当从哈密这
起典型案例中汲取教训。

微信群里的打卡式朗读，品不出“书香”味

葛评论员观察 要求群成员跟读朗诵，还要截图存档，以便考核统计，生生把阅读变成了“打卡”，本应是
带来愉悦体验的阅读，变成了负担。在这样的朗诵里，没有书香，有的只是生硬的形式。

□评论员 张泰来
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